

# La construction d'une voie mixte démarrera au premier semestre

**ZEGERSCAPPEL.** La création d'une voie mixte (cyclable et piétonne) entre les communes de Zegerscappel et d'Esquelbecq, le long de la RD17 permettant un accès sécurisé à la gare, est envisagée depuis janvier 2017.

Le projet est élaboré en collaboration avec le Département, les communes d'Esquelbecq et Zegerscappel et la communauté de communes des Hauts de Flandre (CCHF), compétente en matière de voirie.

« Ce projet a retenu l'attention du Département. Les travaux devraient débuter dans le courant du premier semestre pour un coût de 400 000 €. Le Département financera les études à 100 % et la réalisation à 70 %, les 30 % restants seront apportés par la CCHF », ajoute l'élue. ■

S. D. (CLP)



La liaison piétonne, cycliste et automobile Zegerscappel - Esquelbecq doit démarrer au premier semestre.

## SANTÉ

# Aurélie œuvre au bien-être naturel

**ZÉGERSCAPPEL** Aurélie Popieul a décidé de se lancer dans la naturopathie. Un changement de vie radical, pour obtenir un bien-être plus naturel.

**L**a Zégerscappeloise Aurélie Popieul est une naturopathe enthousiaste. Elle s'est lancée dans cette activité le 18 septembre. « J'avais envie de changer de métier (j'ai travaillé comme responsable des affaires dans l'industrie) et j'ai choisi cette nouvelle voie par passion pour tout ce qui permet de se faire du bien naturellement », raconte-t-elle. Elle consulte au domicile des patients, ainsi qu'au sein des locaux de Mon instant nature, à Herzelee. La naturopathe couvre essentiellement la Flandre, mais le littoral dunkerquois n'est pas oublié. Son public est assez diversifié, généralement âgé entre 30 et 60 ans, et composé à 70 % de femmes.

### DÉMARCHE CURATIVE ET PRÉVENTIVE

Les problèmes de santé rencontrés sont variés : troubles du sommeil, problèmes liés à la ménopause, douleurs articulaires, soucis digestifs, etc. « Parfois, les personnes qui viennent me voir sont dans une démarche préventive », précise-t-elle. Aurélie Popieul conseille ses pa-



La naturopathe Aurélie Popieul (à gauche) et la gérante de Mon instant nature, propose un large éventail de traitements utilisés en naturopathie.

tients sur leur hygiène de vie, notamment l'alimentation, et leur propose des traitements. Il faut noter qu'elle ne vend pas de produits, la personne se les procure chez d'autres professionnels.

### PLUSIEURS TRAITEMENTS POSSIBLE

L'éventail des traitements utilisés est standard en naturopathie : phytothérapie (les plantes), aromathérapie (les huiles essentielles), gemmothérapie (les bourgeons) et élixirs floraux de Bach. Ces derniers sont censés agir sur « les vibrations internes » du corps humain. Après un bilan sanitaire, la naturopathe propose généralement une cure en trois temps. La détoxification dure un ou deux mois. Cette phase doit être menée de manière prudente, notamment en cas de jeûne partiel ou total. Ce type de pratique doit absolument faire l'objet d'un suivi médical. La reminéralisation dure de trois à quatre mois. La stabilisation concerne le long terme, et peut, quant à elle, durer toute la vie.

# Quatre feux tricolores pour sécuriser la traversée du village par la RD928

Le village est traversé par la RD928. À maintes reprises, cette dernière est coupée par des intersections, notamment, les rues Doncre et des Anciennes-Mottes. L'installation de feux tricolores « intelligents » sécurisera le secteur.



La mise en place de feux tricolores sécurisera l'intersection très empruntée.

**ZEGERSCAPPEL.** Après étude du projet de sécurisation de la RD928, la commission a mis en évidence la nécessité d'équiper l'intersection des rues Dominique-Doncre (école et restaurant scolaire), du lotissement des Anciennes-Mottes et la RD 928 de feux tricolores.

Le syndicat intercommunal d'énergie des communes de Flandre (SIECF), maître d'ouvrage, a chiffré le projet à 43 163 € HT, auxquels il

convient de rajouter 1 300 € pour le raccordement au réseau Enedis.

“ **Les travaux devraient trouver leur épilogue pour la rentrée de septembre.** ”

En 2019, la commune a sollicité le SIECF pour étaler la part communale sur deux exercices bud-

gétaires. Les travaux devraient trouver leur épilogue pour la rentrée de septembre, sécurisant du coup l'accès au centre bourg et au groupe scolaire.

## LA VOIRIE EN TRAVAUX

La réfection de la rue d'Arnèke, l'aménagement et la sécurisation de la rue du Moulin pour accéder au lotissement et la réfection du parking de l'école, programmées en 2019, sont également en cours. ■ S. D. (CLP)

# En Image



## ZEGERSCAPPEL

### Médaille militaire pour Albert Blondé

Le lieutenant-colonel Merten a remis à Albert Blondé, président de la section locale UNC-AFN-Soldats de France, la médaille militaire. Albert Blondé était sous-officier d'une équipe de renseignements, remarquable de courage dont il a fait preuve au cours d'une série d'opérations menées dans le secteur d'Oran. Notamment le 24 juillet 1961 en abattant un terroriste en fuite et le 24 septembre 1961, en prenant une part active à un violent combat rapproché.

## MERCERIE

# LA PLACE N'A PLUS DE COMMERCE

**ZÉGERSCAPPEL** Un logement a remplacé sa mercerie il y a quelques semaines : Édith a perdu son combat.

### LES FAITS

- **Pendant 42 ans**, Édith Devulder a tenu la mercerie de Zégerscappel.
- **Le 31 décembre 2018**, faute de reprenneur, la gérante a baissé le rideau.
- **Pendant deux ans et demi**, elle s'est battue pour qu'un commerce succède à sa mercerie.
- **Le 13 septembre 2019**, Édith a fini par céder en vendant son commerce à un particulier, pour en faire un logement.

La boulangerie et la mercerie donnaient encore une attractivité commerciale à cette place du centre-bourg. Mais elles aussi ont fini par baisser le rideau. Pour Édith Devulder, gérante de la mercerie, les affaires tournaient, mais les sirènes de la retraite résonnaient de plus en plus. Elle en a pourtant fait des trimestres supplémentaires. Pour la passion de son métier certes, mais aussi, et de plus en plus, pour tenter de maintenir en vie un commerce autour de la place. Une mercerie de préférence. Mais Édith n'a pas fait la fine bouche, pourvu qu'un magasin succède à sa mercerie. « Je voulais que ça reprenne », se souvient-elle. Tantôt ça mordait, tantôt ça ne mordait plus. « On a attendu deux ans et demi. Mais, ma dernière année, j'ai été écartée. » Et Édith a fini par rendre les armes.

*« Après tous les refus essayés, j'étais fatiguée, je n'étais pas soutenue. »*

Elle y a cru dur comme fer à cette jeune dame pleine d'enthousiasme. « Mais elle était malade et son projet n'a pas été accepté. Elle aussi, ça a fini par l'écoeurer. » Celle qui a tenu d'une main de maître sa mercerie pendant

42 ans s'est résolue à vendre son commerce. Mais pour en faire un logement. Une déception qu'elle digère depuis le 13 septembre, date de signature du compromis de vente. Et l'on peut comprendre sa déception puisque sa mercerie était l'une des dernières de la Flandre maritime, surtout après la fermeture d'enseignes similaires à Arnêke, Esquelbecq, Wormhout ou encore Bergues. « Les gens venaient de partout. » C'est aussi pour cette raison qu'elle s'est engagée dans un bras de fer contre la désertification des commerces de proximité dans les petites bourgades. « J'ai relancé toutes les pistes que j'avais. » Mais à force de se battre sans résultat, on finit par céder. « Un jour, j'ai demandé à mon mari s'il voulait que je continue. Après tous les refus essayés, j'étais fatiguée, je n'étais pas soutenue. » Dans la foulée, Édith appelle le notaire et lui confirme de basculer en privé. Cette fois, tout va très vite. Il y aura bien un acquéreur. Mais qui ne gardera pas le commerce. « La vente s'est bien passée ; je suis déçue que ce soit un particulier, mais bon... Au moins, j'aurais tout essayé. »

**UN LIEN PRÉSERVÉ AVEC SES ANCIENS CLIENTS**  
Forcément, le fait d'en parler a rouvert la boîte à souvenirs. « Je ne quittais jamais le commerce pendant les horaires d'ouverture, même pour un mariage ou un anniversaire de famille. » Elle était comme ça Édith, toujours là pour ses fidèles clients. Et ces derniers le lui rendent aujourd'hui. Car la jeune retraitée a racheté son stock avant de quitter les lieux. « Tous les jours, les gens m'appellent. » Le lien n'est pas rompu et il n'est pas près de se rompre. Au 1<sup>er</sup> janvier 2020, la jeune retraitée va reprendre un nouveau statut et accompagner sa clientèle pour tout ce qui est retouches. Et poursuivre ses heures de bénévolat dans sa nouvelle association. « Pour moi, la retraite se passe très bien », sourit-elle. La page a déjà été tournée. ■ **RÉMI FOULON**  
rfoulon@lephareundunkerquois.fr



Édith a arrêté son activité à la mercerie, mais n'a pas perdu le contact avec ses clients, qu'elle continue de côtoyer régulièrement.

## LA MERCERIE N'EST PAS VRAIMENT MORTE À ZÉGERSCAPPEL

La fermeture de la mercerie, la dernière du genre sur le territoire, a créé un vide. Dans la foulée, une association a été créée. Les Couze't est le fruit d'un rassemblement d'anciennes clientes de la mercerie, qui ont demandé à Édith de devenir la vice-présidente pour leur donner un petit coup de main. Impossible de refuser pour l'experte en la matière.

Ces petites mains sont d'ailleurs en pleine activité puisqu'elles préparent des accessoires présentés lors du prochain marché de Noël, qui se tiendra les 5 et 6 décembre. Cette association est aussi l'occasion de maintenir une activité, qui existait jusqu'alors dans la mercerie à travers des ateliers menés par Édith. L'enseigne du commerce devrait rappeler, pendant de longues années encore, qu'une mercerie avait pignon sur rue autour de la place du centre-bourg. Le nouveau propriétaire des lieux, qui préférerait en faire une maison, a



L'enseigne de la mercerie ne va pas être démontée ! demandé à l'ancienne gérante de ne surtout pas démonter l'enseigne. Le panneau perpendiculaire au mur ne sera donc pas décroché. Un geste qui touche Édith, puisqu'elle avait, elle-même, dessiné cette enseigne avant de passer commande pour qu'on la lui fabrique. ■ **R. F.**

# La mercerie fermée, la maison ouverte

À Zégerscappel, voilà bientôt un an que la mercerie a baissé le rideau. Mais quand on se rend au domicile de l'ancienne gérante, on retrouve des clientes et un stock d'accessoires qu'avait racheté la jeune retraité. À la maison, l'ambiance n'a pas changé du magasin en tout cas !



## ZÉGERSCAPPEL

### **La médaille militaire pour Albert Blondé**

Le lieutenant-colonel Merten a remis à Albert Blondé, président de la section UNC-AFN-Soldats de France, section de Zegerscappel, la médaille militaire. Albert Blondé était sous-officier d'une équipe de renseignements, remarquable d'énergie et de courage dont il a fait preuve au cours d'une série d'opérations menées dans le secteur d'Oran, notamment le 24 juillet 1961 en abattant un terroriste en fuite et le 24 septembre 1961. Et en prenant une part active à un violent combat rapproché qui s'est terminé par la mise hors combat de deux chefs rebelles et la récupération de leurs armes.

# Henri Mallevaey à jamais gravé

**ZÉGERSCAPPEL** Le 11 novembre 2020, Julien Franchois, maire, inaugurerait le monument aux morts. Sur l'édifice, les noms des 59 enfants du village morts entre 1914 et 1918 ont été gravés. Pendant 100 ans, le monument a subi les assauts du temps et, malgré des interventions ponctuelles, la pierre se ternissait et les noms s'effaçaient. Pour les élus, la rénovation devenait indispensable. « Restaurer un monument aux morts, c'est aussi pouvoir corriger des oublis de l'histoire, déclare la maire, Chantal Comyns, et nous avons ainsi rajouté le nom du soldat Henri Mallevaey, né dans la commune le 9 septembre 1881 et mort le 15 février 1915 au Mesnilles-Hurlus (matricule 1229, 3<sup>e</sup> Régiment d'infanterie). » Le corps de ce dernier n'a jamais été retrouvé. Il a été déclaré « mort pour la France-disparu au combat ». « Nous tenions à l'inauguration du monument en cette journée de commémorations. Les dé-



La maires Chantal Comyns a inauguré le monument aux morts restauré.

lais ont été tenus malgré des conditions météo difficiles. » Toutefois, les travaux ne sont pas totalement terminés : une haie d'essences locales viendra entourer le monument, des potelets en fer forgé reliés par une chaîne sépareront le monument du

trottoir et un éclairage bleu-blanc-rouge habillera le monument à la nuit tombée. « Nous devons témoigner de la reconnaissance envers celles et ceux dont le nom est gravé à jamais dans la pierre et dans notre mémoire », estime l'édile. ■ ÉRIC VERSLUYS